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«Я — сибиряк» 
Анатолий Заммер — 
о рэп-индустрии, 
футболе и о том, 
как меняется Иркутск

Светить всегда!
Иркутск первым 
из сибирских городов 
принял эстафету огня 
Универсиады-2019

Фото Валерия Панфилова

Читайте на стр. 7

РОДСТВЕННИК ПАРИЖА
Иркутск и его архитектурные  
проекты стали победителями  
престижного международного конкурса
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СВЕТИТЬ 
ВСЕГДА!

Для жителей всей страны эстафета огня Зимней Универсиады — это 
возможность прочувствовать приближение масштабных соревнований

Талисманом зимних  
Студенческих игр 2019 года 

выбрана лайка, которая 
получила новое название в стиле 

Универсиады — U-Laika

Алексей Негодайло (справа) признался, 
что, взяв в руки факел, испытал волнение, 

сравнимое с олимпийскими эмоциями
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Ученики младших и старших классов зажигательным танцем 
открыли вечер, посвященный столетию родной школы

«В нашем городе нет одинаковых школ, у каждой — своя изюминка и своя 
история, — отметил Виталий Барышников, поздравляя коллектив учебного 
учреждения. — Ваша школа всегда была для учеников настоящим вторым 
домом — теплым и гостеприимным»
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Долой стереотипы!
Три года назад Сбербанк поста-

вил перед собой задачу понять, что 
представляют собой клиенты госсек-
тора и какие услуги банк может им 
предложить. Выделить именно этот 
сегмент рынка оказалось непросто, 
поскольку потенциальные клиенты 
были абсолютно разноплановы-
ми: образовательные организации 
(детские сады и школы), учрежде-
ния здравоохранения и культуры, 
министерства, муниципальные и 
унитарные предприятия. Словом, 
все бюджетные организации разных 
уровней — от регионального до фе-
дерального.

"
При этом сами 
госучреждения были на 
тот момент не готовы к 
тому, что банк может их 
финансировать. Все дело в 
стереотипах.

— Когда мы выделили этот 
сегмент, то начали разработку 
продуктов специально для него, 
— рассказывает директор управле-
ния организации продаж корпора-
тивным клиентам регионального 
госсектора Байкальского банка 
Сбербанка Андрей Куликов. — При 
работе с этими клиентами суще-
ствуют некоторые законодательные 
ограничения, поэтому постоянно 

«дотачиваем» свои продукты или 
создаем новые.

Как показала практика, госу-
дарственные учреждения не осо-
бо отличаются от коммерческих 
организаций и предприятий: 
существуют они на том же 
рынке. Хотя определен-
ная специфика все же 
имеется, например, 
если клиент работает 
по госзаказу.

— Чтобы оставаться 
конкурентными на 
рынке, таким орга-
низациям зачастую не 
хватает материально-
технической базы, — про-
должает Андрей Куликов. 
— Особенно ярко это видно в 
здравоохранении. Квалификация 
специалистов государственных 
учреждений не вызывает сомнений. 
И, как правило, именно в обычных 
поликлиниках и больницах работа-
ют лучшие врачи.

Но государственные клиники 
зачастую проигрывают частным в 
материально-технической базе. Вы-
деляемого финансирования не хва-
тает на оснащение госучреждений 
современным оборудованием. Да и 
зарплаты медиков здесь ниже.

Индивидуальный 
подход

При этом такие учреждения впол-
не могут конкурировать с коммерче-
скими.

— Некоторые государственные 
больницы и поликлиники получа-
ют определенный доход, оказывая 
платные услуги, — продолжает 
эксперт. — Чтобы больше зара-
батывать, им нужно расширять 
материальную базу: покупать обо-
рудование, аппараты, проводить 
различные тесты, амбулаторные 
исследования. Сбербанк готов 
предоставить финансирование 
медучреждениям, чтобы помочь им 
развиваться.

Один из главных продуктов, 
предлагаемых организациям гос-
сектора, — инвестиционное креди-

тование. У банка уже есть примеры 
реализации подобных крупных 
проектов, например, приобретение 
для одной из поликлиник здания с 

целью расширения площадей, 
ремонтные работы и по-

купка современного 
медицинского обору-

дования.
Еще одна спец-

ифика таких 
организаций — 
необходимость ос-
воить выделенные 
государством фи-

нансовые средства 
до 1 января, иначе на 

следующий год мож-
но остаться без финан-

сирования. Поэтому второе 
направление деятельности банка — 
выдача кредитов, чтобы организа-
ция могла оперировать средствами 
не в пределах календарного года, 
а когда в этом есть необходимость, 
например, для устранения кассовых 
разрывов или расчета с поставщи-
ками.

— Третье направление — это 
кредитование учреждений, работа-
ющих по государственным контрак-
там, — рассказывает эксперт.

Банку удалось реализовать не-
сколько кредитных проектов в аб-
солютно разных сферах госсектора. 
Кроме больниц и клиник за кре-
дитами в последнее время начали 
обращаться и учреждения культуры. 
Кинотеатры, например, с помощью 
заемных средств меняют кресла и 
видеоаппаратуру. Музеи закупают 
автобусы, чтобы возить туристов и 
школьников на экскурсии. Образо-
вательные учреждения приобретают 
современные учебные пособия и 
оборудование.

— Таким образом наши клиенты 
становятся более конкурентоспособ-
ными на рынке, начинают получать 
прибыль, рассчитываются по креди-
ту и развиваются, — подчеркивает 
специалист.

Важно отметить, что Сбербанк 
индивидуально подходит к каждому 
клиенту, к его проекту и ситуации.

Удобно и понятно
Внимание Сбербанк уделяет и 

развитию других линеек своих про-
дуктов. Например, эквайрингу — 
приему к оплате банковских карт.

— Безналичный расчет понятен 
и прозрачен, он помогает предпри-
ятиям и организациям получать до-
полнительные преимущества. Такую 
форму приема платежей мы можем 
реализовать для любого учрежде-
ния. Есть различные варианты, к 
примеру, медицинские учреждения 
города уже активно используют 
и терминалы для приема опла-
ты картой, и интернет-эквайринг 
для оплаты услуг через свой сайт. 
Детские сады города также начали 
внедрять интернет-эквайринг для 
приема родительской платы.

"
Еще один из примеров — 
оснащение общественного 
пассажирского транспорта 
Иркутска системой 
безналичной оплаты 
проезда. 

Кроме явных преимуществ — со-
кращения объема наличности и 
уменьшения нагрузки на кассиров, 
которые эти деньги пересчитывают, 
а это, как правило, монеты, система 
имеет и другие плюсы.

— Программа позволяет транс-
портному предприятию проводить 
детальную аналитику пассажиро-
потока, пиковых периодов загрузки 
маршрутов, а также получать дру-
гую информацию, которую можно 
использовать для развития сервиса, 
— считает эксперт.

А для пассажиров это удобно: 
оплата происходит в считанные 
секунды, достаточно поднести к 
терминалу карту. Даже введение 
ПИН-кода не требуется.

Для совершения платежа можно 
использовать карты с технологией бес-
контактной оплаты. Терминалы под-
держивают и другие устройства, осна-
щенные встроенным чипом, — часы, 
браслеты или смартфоны с помощью 
Apple Pay, Samsung Pay, Android Pay.

Александр Тарасевич

СРЕДСТВА НА РАЗВИТИЕ
Сбербанк готов поддержать кредитами бюджетные организации города

Мы привыкли, что кредит 
на собственные нуж-
ды берет человек, или 

крупная коммерческая органи-
зация, получающая прибыль. А 
вот государственные бюджетные 
учреждения, как правило, та-
ким банковским продуктом не 
пользуются, стараясь обойтись 
собственными финансовыми 
средствами. Однако сегодня орга-
низации здравоохранения, об-
разования, культуры тоже могут 
воспользоваться кредитами для 
своего развития. Сбербанк разра-
ботал для таких клиентов уни-
кальную линейку продуктов.

Р
ЕК

Л
А

М
А

Благодаря кредитам от «Сбербанка» государственные 
больницы и клиники оснащаются современным 

оборудованием и могут конкурировать  с частными
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Под открытым небом
Первые воркауты — комплексы для 

уличной гимнастики — стали появ-
ляться в городе в 2016 году. В отличие 
от детских площадок со спортивны-
ми элементами, рассчитанных на 
малышей, эти спортивные снаряды 
были предназначены для професси-
ональной подготовки и потому сразу 
привлекли молодежь. В 2016 году 
воркауты установили в Каштаковской 
роще, на улице 30-й Дивизии, на Си-
нюшиной Горе и в Первомайском.

В том же году начали формиро-
ваться общегородские спортивные 
пространства, например, появился 
первый скейт-парк в Солнечном, 
выигранный по «Народным иници-
ативам», и площадка для пляжного 
волейбола на улице Байкальской.

— Важным шагом стала передача 
спортивно-оздоровительного ком-
плекса «Авиатор» в муниципальную 
собственность. В 2017 году впервые 
за 30 лет в основном здании был 
проведен капитальный ремонт: 
заменили электрику, сантехнику, 
системы отопления и водопрово-
да, установили новые окна и две-
ри, в этом году отремонтировали 
кровлю, — рассказывает начальник 
управления по физической культуре 
и спорту администрации Иркутска 
Дмитрий Эверт. — В следующем 
году планируем привести в порядок 
здание стадиона, существующий 
пристрой к ФОКу переделать под 
зал силовой подготовки.

Уже сейчас «Авиатор» стал одним 
из ключевых спортивных центров не 
только в округе, но и в городе — как 
и бывший ДК «Октябрьский», где 
в Центре единоборств занимаются 
более 700 спортсменов и действует 
19 секций.

Остров спорта
В спортивное ядро Иркутска пре-

вратились в прошлом году острова 
Юность и Конный. Здесь построи-
ли два муниципальных теннисных 

корта, веревочный парк, большой 
комплекс с гимнастическими снаря-
дами, новые площадки для пляжно-
го волейбола.

В 2017 году завершился капиталь-
ный ремонт муниципального дворца 
спорта «Юность» и начались работы 
на стадионе «Локомотив» в Ново-
Ленино. 

"
Главным приобретением 
стало профессиональное 
искусственное покрытие 
для игры в футбол. 
Первыми опробовали 
новое поле участники 
финала кубка мэра по 
мини-футболу осенью 
этого года.

— На стадионе произвели устрой-
ство беговых дорожек с резиновым 
покрытием, установили трибуны на 
450 посадочных мест, а бетонное 
ограждение со стороны проезжей 
части вообще заменили, — про-
должает Дмитрий Эверт. — На 
достигнутом мы решили не останав-
ливаться — и в следующие два года 
работы по благоустройству стади-
она будут продолжены. А в планах 
у нас сделать площадку для сдачи 
норм ГТО, построить универсальные 
спортивные площадки для игро-
вых видов спорта, отремонтировать 
фасад отделения хоккея с мячом. А 
еще жители попросили установить 
уличные силовые тренажеры.

Свой небольшой стадион появил-
ся и на территории школы № 29. 
Теперь там можно не только играть 
в футбол, волейбол и баскетбол, но 

и наблюдать за матчами с трибун. 
Зимой спортивная площадка рабо-
тает как каток.

Еще одну ледовую площадку в 
Ленинском округе теперь планиру-
ют заливать каждый год на улице 
Мичурина: в 2017 году благодаря 
проекту «Народные инициативы» 
здесь обустроили хоккейный корт. 
По этой же программе в Октябрь-
ском округе в прошлом году удалось 
отремонтировать баскетбольно-во-
лейбольную площадку возле школы 
№ 14 и помещения лыжной базы 
школы № 20.

Территория больших 
побед

Особое внимание в 2018 году го-
родские власти уделили школьным 
стадионам, ведь это не просто поле 
для занятий физкультурой, а спор-
тивные эпицентры каждого района. 
Так, в Свердловском округе завер-
шили обновление стадионов школ 
№ 6 и 80: сделанные в прошлом 
году многофункциональные спор-
тивные площадки дополнительно 
оснастили и огородили.

Одно из хозяйственных помеще-
ний школы № 55 переоборудовали 
в стрелковый тир, а на территории 
учебного заведения № 77 устано-
вили оборудование для силовой 
подготовки и сделали спортивную 
площадку для игр в волейбол и 
баскетбол.

Самые крупные преобразования 
произошли на стадионе школы № 
38 в Ново-Ленино. На поле, которое 
уже давно не пользовалось спросом 

у жителей, сделали несколько спор-
тивных зон: обустроили беговую 
дорожку с резинополом, волейболь-
ную и баскетбольную площадки, 
заасфальтировали дорожку для 
занятий на лыжероллерах, устано-
вили турники, на футбольном поле 
выполнили отсыпку и гидропосев 
газона.

Всего в 2018 году за счет город-
ского бюджета и региональной про-
граммы «Народные инициативы» 
обновили спортивные площадки 12 
учреждений образования. Эти объ-
екты открыты для всех желающих. 
Многие из них будут востребованы 
уже зимой: на территории школ за-
льют 20 катков. Всего же в декабре в 
Иркутске откроется рекордное коли-
чество кортов — 44, включая боль-
шие площадки на острове Юность, 
заливе Якоби и возле ледокола 
«Ангара».

Кстати, не за горами времена, 
когда хоккеисты и конькобежцы 
Иркутска смогут тренироваться 
круглый год: два крытых катка с 
искусственным покрытием уже 
проектируются в Пади Долгой (мкр. 
Первомайский) и на улице Ленской 
(предместье Рабочее).

Одно из крупнейших спортивных 
открытий ожидается в начале 2019 
года: на бульваре Рябикова запустят 
просторный физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бассейном, 
залами для настольного тенниса, 
единоборств, игровых видов спорта, 
а также зимним садом. Он будет от-
крыт для всех горожан.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

Уличный спорт в нашем 
городе еще несколько лет 
назад был развит слабо: 

открытые тренажеры счита-
лись редкостью и диковинкой, 
не было ни одного бесплатного 
теннисного корта или хорошего 
скейт-парка, а оснащение школь-
ных стадионов оставляло желать 
лучшего. Сегодня же множество 
иркутян активно проводят время 
на свежем воздухе: горожане ка-
таются на коньках, играют в тен-
нис и пляжный волейбол, гоняют 
в футбол, бегают по утрам, зани-
маются экстремальными видами 
спорта в безопасных условиях. 
Недаром Иркутск вошел в 20 са-
мых спортивных городов России 
по итогам опроса независимого 
агентства Zoom Market. Как изме-
нилась спортивная инфраструк-
тура Иркутска за последние годы 
— в обзоре нашей газеты.

ДЛЯ СМЕЛЫХ, 
СИЛЬНЫХ  
И ЛОВКИХ

Сколько стадионов,  
воркаутов, теннисных  

и хоккейных кортов  
появилось в Иркутске  
за последние три года

66 
воркаутов

2 велодорожки 17 
универсальных 
спортивных 
площадок

15 
школьных 
стадионов

Реконструкция 
стадионов  
«Авиатор» 

и «Локомотив»

4 
волейбольные 
площадки

Паркур-зона на площади 
Конституции

Скейт-парк в Солнечном

СТРОИТЕЛЬСТВО И РЕКОНСТРУКЦИЯ СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ В ИРКУТСКЕ В 2016-2018 ГОДАХ
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Из геологов — 
в музыканты

Скромный парень в кепке с над-
писью My Siberia. Мы встретились на 
чемпионате Иркутска по битбоксу: 
Анатолий здесь в качестве судьи. В 
перерыве между раундами выходим 
на лестницу, чтобы поговорить.

— Первыми из твоих треков 
мне попались «Небо» и «Адская 
машина». Подумалось — какой 
лиричный рэп! Но потом пош-
ли более жесткие песни, и я 
поняла, что твое творчество 
довольно разнообразно. Как ты 
сам определишь свой стиль?

— Я начинал с рэпа, но сейчас 
тенденция в нашей индустрии такова, 
что музыканты смешивают стили. И 
приставку «рэп» уже не используют. 
Я могу назвать себя мультиинстру-
менталистом. В моем творчестве есть 
и альтернативная музыка, и хип-хоп, 
и поп-музыка (но со смыслом). Мой 
московский проект — группа Yellow 
Socks, там есть и вокал, но специаль-
но пением никогда не занимался.

— С чего начинался твой 
путь?

— Признанный факт: до Иркутска 
многие интересные вещи доходят 
позже. Поначалу новая культура, 
пришедшая с Запада, была просто 
модной: все хотели танцевать брейк-
данс, чтобы нравиться девчонкам, 
круто выглядеть на дискотеках. По-
том мы начали переписывать кассеты 
с клипами, читали рэп друг другу, 
так и учились. По телевидению тогда 
была одна эстрада, из рэперов — 
только Децл, позже мы начали узна-
вать Касту, Дельфина, Bad Balance.

После учебы в профессиональном 
училище № 2 поступил в политех на 
геологический факультет. В институ-
те ездил на практику, мы вели поиск 
и разведку полезных ископаемых в 
Восточных Саянах. Первые наброски 
для альбома я сделал там. У меня был 
геологический дневник: на одной 

стороне то, что обнаружил, на второй 
— заготовки текстов. Недаром геолог 
— романтичная профессия. Когда 
учеба оканчивалась, я уже понимал, 
что хочу связать жизнь с музыкой. 
В 2009 году уехал в Москву, заклю-
чил контракт, работал, выступал.

— Но сейчас музыка — не ос-
новная твоя деятельность?

— Я вхожу в команду «Арт-МОСТ», 
мы занимаемся мультимедийными 
и образовательными выставками. 
Например, одна из таких — «Внутри 
человека», недавно прошедшая в Ир-
кутске. А музыка — это творчество. 

"
До июня буду в Иркутске, 
планирую выступать на 
городских площадках. И 
семья сейчас здесь, дочки 
Варвара и Василиса еще 
маленькие. Хорошо, когда 
бабушки рядом.

«Иркутск меняется»
— Почему ты решил взять 

фамилию Заммер?
— В юности играл в футбол. Мы с 

Андреем Ещенко, который сейчас вы-
ступает за московский «Спартак», до 
сих пор общаемся. С детства мне нра-
вился немецкий футболист Маттиас 
Заммер. И меня все звали: «Заммер, 
Заммер». Так и прижилось. Позже я 
официально поменял фамилию.

— Многие твои тексты  
о Сибири…

— Это было всегда, еще до трека 
«Мама, я сибиряк». Как-то давно мы 
записали композицию про Ново-Ле-
нино, выложили в Сеть, и она вы-
звала такой резонанс! Там ни слова 
о криминале, наоборот: «Ребята на 
районе уважают спорт, меня, если 
честно, радует такой подход. Ал-
коголь погубил многих, вообще не 
зачет! Лучше погонять в футбол или 
в хоккей с мячом». Я сам там вырос, 
играл в футбол. А ведь у многих до 
сих пор негативное восприятие наше-
го района. Когда случилась история с 

боярышником, я был в другом городе 
и мне позвонили из информацион-
ного агентства РБК: «Анатолий, у вас 
же есть клип про Ново-Ленино? Мы 
сейчас в Иркутске, хотели бы, чтобы 
вы устроили по нему экскурсию. Мы 
вас привезем». Спрашиваю: «А о чем 
будем говорить?». И слышу в ответ: 
«О боярышнике. У вас добрая песня, 
а тут такое творится!». Сказал, что не 
хочу свое творчество с этим связы-
вать. Я люблю свой город. Не буду 
никогда называться москвичом. Я 
сибиряк и горжусь этим.

— А какой он, твой Иркутск?
— Мой Иркутск меняется, причем 

очень быстро. Когда постоянно здесь 
живешь, не путешествуешь, эти пере-
мены труднее заметить. Я уехал в Мо-
скву, но часто приезжал на родину. 
Поэтому твердо могу сказать: город 
изменился. Каким был центр, и какой 
он сейчас? это большая разница. По-
являются места отдыха, парки, сквер 
Кирова преобразился, многие улицы.

— Недавно твоя песня «Адская 
машина» стала саундтреком к 
фильму «Доминика», где сня-
лись Андрей Чадов и Светлана 
Устинова. Как это случилось?

— Эту песню я написал в 2013 году. 
Она ждала своего часа. И вот мне 
позвонил главный режиссер фильма 
Олег Агейчев, попросил этот трек для 
картины. Я был на премьере «До-
миники» в кинотеатре «Октябрь», 
прошелся по красной дорожке. Это 
круто — слышать свою песню в кино! 
Я горжусь и рад за Иркутск. Песня 
очень подходит для этой истории, 
она звучит там в самом кульминаци-
онном моменте. Сейчас фильм уже 
вышел из проката и есть в свободном 
доступе в Интернете.

Старая школа вернется
— А как ты  относишься к 

популярным рэперам типа Эл-
джея, Федука, Фараона?

— Высказываться радикально не 
буду, это неправильно — порицать 
кого-то в своем кругу. Творчество 

должно быть разным. Это новая 
школа, я ее слушаю, анализирую. 
Считаю, что это реальность, которую 
не остановить. Но мне кажется, что 
старый звук вернется. Ведь тексты 
этих популярных исполнителей до-
статочно просты по структуре, они 
вкусно звучат и собраны так, что их 
легко воспринимать.

— Тройка лучших российских 
рэперов в твоем личном рей-
тинге?

— Сложный вопрос. На первом 
месте — Баста, как музыкант и как 
человек, который создал империю. 

"
На втором, хоть я не знаком 
с ним лично, наш земляк 
Назар Вотяков, известный 
под псевдонимом Obladaet. 
Он из Иркутска, думаю, 
что его ждет большое 
будущее. На третьем месте 
— Оксимирон, слежу за его 
творчеством.

— Есть ли у тебя некий план 
в музыке?

— Нет такого — в месяц я должен 
записать столько-то треков. Когда 
есть настроение — пишу. Хотя… Я для 
себя определил, что в 2019 году мне 
нужно будет обязательно записать 
альбом для проекта Black Rozzze, это 
новый звук.

— Что бы ты хотел сделать 
еще?

— Когда я только начинал, был за-
пал. Сколько фестивалей я объездил! 
Выигрывал баттлы в Новосибирске, 
Кемерове, Красноярске, в 2010 году 
победил в Москве. Это был мой пер-
вый год в столице, и я стремительно 
ворвался в тусовку. Но этот запал со 
временем пропал, я стал спокойнее. 
Может, это естественный процесс. 
Жизнь меняется, не всегда получает-
ся так, как хочешь, но мне надо еще 
многое успеть. План таков — сделать 
как можно больше для Иркутска. 

Элина Халтанова 
Фото из архива героя публикации

«Мама, я сибиряк» — 
так называется одна 
из песен Анатолия 

Заммера. Он уехал из Иркутска 
в Москву в 2009 году, подписал 
контракт, начал записывать 
песни, выступать. В его треках 
— философские рассуждения, 
злободневные темы и, конечно, 
любовь к сибирским просторам, 
куда Анатолий всегда возвращает-
ся. Сейчас MC Zammer приехал в 
Иркутск, планирует побыть здесь 
какое-то время с семьей. О чем 
музыкант мечтает, кого считает 
лучшими в рэп-индустрии и ка-
ким видит родной город — об этом 
мы поговорили с исполнителем.

Уважаемые налогоплательщики!
Инспекция Федеральной налоговой службы по Октябрьскому округу г. Иркутска 
уведомляет, что  21 декабря 2018 года в связи с переездом в новое здание обслуживание 
налогоплательщиков по адресу: ул. Свердлова, 28, будет осуществляться до 13.00,  
с 13.00 до 16.45 — только прием документов.
С 25 декабря 2018 года налогоплательщикам следует обращаться по новому адресу: 
г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 47в, в обычном режиме.

Анатолий любит  
свой город и замечает происходящие в 

нем изменения к лучшему

«Я — СИБИРЯК»
Анатолий Заммер —  
о рэп-индустрии,  
футболе и Иркутске
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— Иркутск впервые в исто-
рии международного архитек-
турного фестиваля «Зодче-
ство» стал его участником и 
сразу получил высшую награ-
ду. Что покорило жюри пре-
стижного конкурса в рабо-
тах, представленных нашими 
архитекторами?

Е. Г.: На этом конкурсе, про-
ходившем в Центральном выста-
вочном зале «Манеж» 19–21 ноя-
бря, Иркутск действительно был 
представлен в номинации «Города 
России» впервые за 26 лет. И сразу 
же получил золото. Концепция экс-
позиции состояла из двух частей — 
кредо иркутских градостроителей и 
достижения последних лет. Первая 
включает в себя системное развитие 
города на основе существующего 
градостроительного каркаса.

Что это значит? Иркутск, как и 
сама Российская империя, разви-
вался линейно с запада на восток. 
Воплощением этого развития стал 
так называемый Байкальский луч. 
Впервые этот термин был употре-
блен в 60-е годы прошлого века 
архитектором Вячеславом Воронеж-
ским. Луч идет от места основания 
Иркутска — Спасской церкви — на 
восток к верхнему бьефу Ангары и к 
Солнечному. Еще одной из главных 
осей является улица Карла Маркса, 
которая когда-то была стеной из 
частокола, защищавшей маленький 
город от нашествий с востока.

Далее мы видим торговую ось, 
на основе которой сейчас делается 
проект «Иркутские кварталы», и 
зеленый городской пояс — заколь-
цовку набережных Ушаковки, Ан-
гары, островов Юность и Конного с 
внутригородской урбанизированной 
территорией, наполняемой сквера-
ми и парками.

Далеко не каждый город име-
ет в своей основе такой стройный 
каркас. В этом смысле Иркутск — 
родственник Парижа, каркас кото-
рого тоже берет начало с маленькой 
церкви за Лувром. Оттуда начинает-
ся планировочная градостроитель-
ная ось, протянувшаяся через Лувр, 
сад Тюильри, площадь Согласия, 
Елисейские поля, Триумфальную 
арку и заканчивающаяся в новом 
деловом центре Дефанс.

А.М.: Редко, когда город изна-
чально возводился по генплану. В 
России в этой связи можно выде-
лить, например, Санкт-Петербург, 
который прекрасно структурирован 
и имеет хорошо организованный 
центр. В основном же застройка 
велась хаотично. И такие оси, как в 
Иркутске, имеют далеко не все наши 
города.

— Вы сказали, что на вы-
ставке также были представ-
лены достижения в области 
градостроительства. О чем 
именно идет речь?

Е. Г.: Из достижений последних 
лет, опыт которых интересен всей 
стране, были представлены проекты 
«130-й квартал» и «Иркутские квар-

талы». Кстати, в конкурсе проектов, 
связанных с решением конкретных 
задач благоустройства, в номи-
нации «Городская среда» улицы 
Иркутских кварталов — Подгорная 
и Коммунаров — получили серебря-
ную награду.

Сегодня, когда сохранение исто-
рической идентичности в архитек-
туре и градостроительстве стало 
трендом государственной политики, 
особое отношение Иркутска к свое-
му наследию отмечено архитектор-
ской общественностью всей страны. 

"
На первом фестивале 
«Архитектурное наследие» 
в июле уходящего года 
Иркутск получил высшую 
награду. Говорить о 
том, что старинные 
деревянные сооружения 
надо отправить под снос, 
уже немодно. Важно, 
что мы, иркутяне, были 
лидерами этой стратегии.

— Вы являлись идеологами 
и авторами проекта «130-й 
квартал». При всей его привле-
кательности до сих пор на-
ходятся люди, которые гово-
рят, что это новодел, не надо 
трогать уходящую натуру, 
старинные домики... Что вы 
думаете по этому поводу?

Е. Г.: Уходящую натуру не стоит 
трогать только в том случае, если 
мы действительно хотим, чтобы она 
ушла в небытие. В 130-м квартале 
есть как новодел — дома, заново от-
строенные в тех местах, где не было 
исторически ценных зданий, так 
и подлинные памятники старины, 
качественно отреставрированные 
лицензированными организациями. 
Есть несколько строений, которые 
полностью восстанавливали по 
чертежам. Есть и такие, у которых 
были частично заменены сгнившие 
венцы.

Недостатков у этого проекта, до-
пущенных при его реализации, не-
мало, и нам, авторам, они особенно 
заметны. Но на этом месте вполне 
могла бы разместиться жилая за-
стройка повышенной этажности. 
Разве это было бы лучше?

А.М.: На месте Иркутской сло-
боды должен был стоять жилой 
комплекс из 10—12-этажных домов. 
Как бы он выглядел рядом с Кресто-
воздвиженской церковью и истори-
ческим центром, несложно пред-
ставить. Можно много рассуждать о 
внешнем виде того или иного дома 

в квартале, о каких-то исторических 
искажениях, но люди туда идут, лю-
бят там гулять и это лучший аргу-
мент в пользу проекта.

Сейчас важно квартал совершен-
ствовать, улучшать, поддерживать в 
нем чистоту, упорядочить рекламу, 
восстанавливать озеленение, ис-
ключать возможность несанкци-
онированной застройки, убирать 
самострой.

Е. Г.: И самое главное — 130-
й квартал опроверг старательно 
насаждаемое некоторыми чинов-
никами и застройщиками мнение, 
что деревянная застройка беспер-
спективна и недоходна. Вот этот 
слом стереотипа, ярлыка, который 
пытались навесить на деревянное 
наследие, и есть самое большое до-
стижение нашего проекта.

— Активно обсуждается в 
городе и концепция Иркутских 
кварталов, которые лежат 
у подножия Иерусалимской 
горы. На каком этапе эта 
работа?

Е. Г.: Пока структура Иркутских 
кварталов развивается фрагмен-
тарно, но эта акупунктура распро-
странена уже на всю их территорию. 
Иерусалимская лестница не только 
обновилась, но и, наконец, зажила: 
там проходят городские меропри-
ятия, общественные акции. Сейчас 
приводят в порядок ее подножие, 
где стыкуются несколько улиц, об-
разуя пятиугольник.

Нельзя не заметить перемены 
на улице Горной, напротив ТЦ 
«Карамель», где как раз проходит 
торговая ось. Там реконструирован 
фасад одного из зданий на основе 
интересной композиции, предло-
женной архитектором Жуковским. 
Появились там и нескольких новых 
объектов. Сибирская лаборатория 
урбанистики работает над обустрой-
ством небольшой площади.

Регулируется реклама, прово-
дятся акции «Фасадник» — окраши-
вание деревянных домов. Думаю, 
перемены к лучшему в нашем горо-
де скоро будут еще более очевидны.

— Иркутяне очень дорожат 
ощущением подлинной стари-
ны — потрескавшаяся краска, 
потемневшие бревна, покосив-
шиеся заборы. Есть люди, и их 
немало, которые болезненно 
реагируют на происходящее 
обновление…

Е. Г.: По-моему, это отношение 
должно измениться. Конечно, когда 
одновременно, как это было в 130-м 
квартале, 50 старых домов пре-

вращаются в новые, это несколько 
смущает. Но и эти дома уже через 
два-три года лишатся пасхального 
блеска и постепенно состарятся.

В Японии, где немало уникальных 
образцов деревянного зодчества, раз 
в 100—200 лет памятники отстраи-
вают заново с точным соблюдением 
всех технологий. Никто не видит в 
этом утраты подлинности. Дерево 
есть дерево, оно не вечно. И дай нам 
Бог не лишиться того, что есть. Если 
из Иркутска «уйдет» дерево, то наш 
город утратит свое своеобразие и 
ценность в мировом масштабе.

— Вы много бываете на 
выставках, встречаетесь с 
коллегами из других городов, 
изучаете общероссийские 
тренды. Что сейчас является 
доминантой в градострои-
тельстве?

А.М.: Сегодня много внимания 
уделяется экологии, обществен-
ным пространствам, утопающим в 
зелени; среде, в которой человеку 
комфортно. Разные города по-иному 
решают эту задачу. Особенно зримо 
это происходит там, где проводят 
крупные спортивные соревнования 
— в Сочи, Казани, Красноярске. Но 
и Иркутск при относительно неболь-
ших средствах уже многого добился 
в сфере благоустройства. Важно 
не потерять зеленый каркас, обу-
строить правильно берега Ангары и 
малых рек.

Е. Г.: Особенность Иркутска в 
том, что он старается сохранить 
свою идентичность. Вот, например, 
недавно проходил архитектурный 
конкурс на малые формы и уличную 
мебель. На нашем стенде в «Мане-
же», кстати, был представлен со-
вершенно эксклюзивный экземпляр 
— частично гранитная, частично 
деревянная лавочка с вкраплениями 
в прозрачную смолу элемента под-
линной архитектурной резьбы. Она 
вернется с выставки и будет стоять 
на одном из общественных про-
странств Иркутских кварталов.

Во времена, когда повсемест-
но производятся и предлагаются 
стандартные материалы и сверху 
спускаются однотипные решения, 
существует реальная опасность 
нивелирования, так называемого 
типового благоустройства. И сверх-
задача людей, определяющих гра-
достроительную политику, заключа-
ется в том, чтобы Иркутск сохранил 
свою идентичность, традиции, свои 
культурные коды.

Нина Воронина 
Фото Валерия Панфилова

О кредо иркутских архитек-
торов, о развитии градо-
строительной концепции, о 

наградах, полученных комитетом 
по градостроительной полити-
ке администрации Иркутска и 
зодчими столицы Приангарья 
на престижном международном 
фестивале, рассказывают вице-
президент Союза архитекторов 
России, член-корреспондент Рос-
сийской академии архитектуры 
и строительных наук Елена Гри-
горьева и вице-президент Между-
народной академии архитектуры 
(Московское отделение), руко-
водитель Сибирского отделения 
МААМ Андрей Макаров.

РОДСТВЕННИК ПАРИЖА

Иркутск и его архитектурные  
проекты стали победителями  
престижного международного конкурса
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Главный финансовый документ Иркутска был 
принят единогласно. А до этого он был тщательно 

разобран на заседаниях думских комиссий

Расходная часть бюджета  
на 2019 год
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Больно не будет
Сегодня катаракта входит в 

список десяти основных болезней, 
которые ведут к инвалидности. 
С возрастом хрусталики в глазах 
мутнеют — и зрение ослабевает. Но 
если вовремя обратиться к врачу, 
помутневший хрусталик можно 
заменить новым, искусственным 
— это единственный эффективный 
метод лечения на сегодня.

Наиболее передовой технологией 
замены хрусталика считается фа-
коэмульсификация с применением 
ультразвука и лазера. Так опериру-
ют во всех передовых кли-
никах мира и у нас — в 
Иркутске.

Как же прово-
дится операция по 
замене хрустали-
ка? Врач вскры-
вает переднюю 
его капсулу 
и разделяет 
хрусталик на 
маленькие 
сектора — при-
мерно так же, 
как мы разреза-
ем пиццу ножом. 
Ультразвуком он 
делает небольшие 
проколы в роговице, 

через которые вводит инструменты 
и удаляет измельченные частицы 
хрусталика. После этого хирург, не 
расширяя доступа, помещает внутрь 
глаза искусственный хрусталик.

— Ультразвук позволяет делать 
операцию точно, быстро, с пред-
сказуемым результатом. На нее 
уходит всего 15—20 минут, — объ-
ясняет ведущий хирург ИФ ФГАУ 
МНТК «Микрохирургия глаза» им. 
академика С.Н.Федорова, кандидат 
медицинских наук, врач высшей 
категории Михаил Тяжев. — Это 
достаточно распространенная про-
цедура, в год проводятся миллионы 
таких манипуляций.

"
Никакой боли во время 
операции пациент не 
испытывает. Перед 
началом ему закапывают 
специальное средство, 
после чего глаз теряет 
чувствительность 
примерно на 30 минут. 

В ходе хирургического вмеша-
тельства пациент все время на-
ходится в сознании и может раз-
говаривать с врачом. Практически 
сразу после процедуры он начинает 
видеть.

Когда болезнь 
возвращается…

Операция показа-
на не только тем, 

кто столкнулся 
с проблемой 
впервые, но 
и тем, кто 
уже когда-то 
менял хруста-
лик. Ковар-
ство болезни 
заключается 

в том, что она 
имеет свойство 

возвращаться. 
Это не значит, что 

в первый раз опера-
цию сделали некаче-

ственно, просто такова особенность 
человеческого организма: повтор-
ное помутнение происходит из-за 
разрастания эпителия, находящего-
ся на задней поверхности капсулы 
хрусталика.

О развитии вторичной катарак-
ты свидетельствуют определенные 
симптомы: раздвоение предметов, 
желтый оттенок изображения, за-
трудненное чтение из-за нарушения 
контраста букв и фона книги, «муш-
ки» перед глазами.

При появлении таких тревожных 
сигналов нужно немедленно обра-
титься к врачу. Бояться операции 
во второй раз не стоит, ведь для 
лечения вторичной катаракты ис-
пользование лазера также является 
самым современным методом. Это 
быстрый, абсолютно безболезнен-
ный и щадящий способ, не требую-
щий даже госпитализации.

Хирургия  
одного дня

Сегодняшняя медицина позволя-
ет пациенту самостоятельно вы-
бирать искусственный хрусталик: 
от доступных до эксклюзивных 
образцов премиум-класса с индиви-
дуальным изготовлением на заводах 
Европы и США. Причем материалы 
ведущих мировых производителей 
дают возможность исправить воз-
растную дальнозоркость, близору-
кость, астигматизм, даже если они 
были до развития катаракты. Это 
позволит избавиться от очков раз и 
навсегда.

Как уже было сказано, при прове-
дении ультразвуковой факоэмульси-
фикации госпитализация не тре-
буется — это хирургия одного дня. 
Полностью зрение восстановится в 
течение нескольких суток. А вскоре 
можно будет вернуться к привычно-
му образу жизни: бесшовная мето-
дика дает возможность в дальней-
шем не ограничивать физические и 
зрительные нагрузки.

Яна Шутова

ВЗГЛЯНУТЬ  
НА МИР  
ПО-НОВОМУ

Чем опасна катаракта  
и как избавиться от нее  
за 20 минут

Катаракту всегда относили 
к заболеваниям старшего 
возраста, но сегодня из-за 

высокой зрительной нагрузки и 
плохой экологии болезнь моло-
деет: нередко ею страдают люди 
45—50 лет. В старости избежать 
катаракты удается немногим — 
практически все люди старше 70 
лет страдают от этой болезни. 
Без должного лечения она мо-
жет привести к полной слепоте. 
Благо, современная медицина 
позволяет заменить хрусталик и 
полностью вернуть зрение, при-
чем безболезненно и всего  
за 15—20 минут.

СОВЕТЫ
Как снизить риск развития 
катаракты:
— не курить
— избегать прямого 
воздействия солнечных 
лучей, всегда носить шляпу 
и солнцезащитные очки
— держать под контролем 
диабет, если он у вас есть
— ограничить употребление 
алкоголя
— избегать механических 
травм глаза

ЦИФРЫ

100% 
людей к 80 годам имеют  
хотя бы небольшое 
помутнение хрусталика

1,3 млрд 
человек в мире живут  
с той или иной формой 
нарушения зрения

50 млн 
человек на Земле страдают 
катарактой

1–15 лет 
может продолжаться 
начальная стадия катаракты
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На протяжении многих лет наша 
компания является единственным про-
изводителем кварцевых обогревате-
лей 400 Вт во всей Восточной Сибири.

Кварцевый обогреватель 0,4 кВт, 
обогревая помещение, потребляет 
всего 400 Вт за час работы. С анало-
гичной теплоотдачей обогреватели по-
требляют 1,5—2 кВт за час работы. Но 
ещё более выгодно кварцевые обогре-
ватели устанавливать как основную 
систему отопления, которая будет 
единственным источником и обеспе-
чит вас теплом в квартире или доме, 
сохранив все преимущества экономич-
ности, надёжности и долговечности 
кварцевых обогревателей. Например, 
на помещение в 100 кв. м потребле-
ние электроэнергии будет составлять в 
среднем 1125 кВт в месяц. И при этом 
стоимость всей системы отопления 
вам обойдется в 34 350 рублей. Что 
при сравнении по стоимости и монта-
жу котельного оборудования, бойле-
ров составит экономию денежных 
средств в 3—4 раза и экономию элек-
троэнергии до 6 раз.

Кварцевые системы отопления 
применяются для отопления: админи-
стративных зданий, благоустроенных 
квартир, коттеджей, домов и дачных 
домиков, киосков, гаражей; а также 
их применяют для отопления теплиц, 
предбанников, животноводческих уго-
дий и т. д. Данная система не требует 
дополнительного обслуживания и 
не выходит из строя. При этом она аб-
солютно пожаробезопасна.

При использовании терморегулято-
ра система работает самостоятельно, в 
автоматическом режиме. Температу-
ра помещения остаётся неизменной, 
независимо от того, как меняется за 
окном погода.

Этого небольшого прибора разме-
ром 60х35х2,5 см и мощностью всего 

0,4 кВт вполне хватает на комнату в 
14—18 кв. м, для поддержания ком-
фортной температуры в жилых поме-
щениях, а также теплицах, гаражах, 
фермерских и хозяйственных строе-
ниях. 

А при установке как основной си-
стемы отопления и использовании 
терморегуляторов прибор рассчитан 
на 14--18 куб. м, при этом время его ра-
боты будет составлять в среднем 4—6 
часов, а расход электроэнергии — 2,5 
кВт в сутки. Это в несколько раз мень-
ше, чем любые виды других обогрева-
телей и электрических котлов! 

Тысячи квартир и администра-
тивных зданий переведены на такую 
систему отопления. Заботливый, безо-
пасный, экономичный, экологичный 
прибор от компании «Теплосиб» со-
гревает и при этом заботится о вашем 
здоровье. Даёт мягкое, уютное тепло 

без резких перепадов температуры, 
которые являются стрессом для ор-
ганизма. Похожее тепло исходит от 
русской печи, которая после хорошей 
растопки способна всю ночь отдавать 
тепло. Так же и кварцевый обогрева-
тель нагревается за 20 минут до 95 гра-
дусов и остывает до 3 часов.

При этом обогреватель не сушит 
воздух и не выжигает кислород, в от-
личие от большинства распространён-
ных моделей обогревателей.

При использовании обогрева-
телей как основной системы ото-
пления вы экономите денежные 
средства в сравнении со счетами за 
центральное отопление в 2—3 раза, 
а по закупке дров в 1,5--5 раз!

Срок эксплуатации не ограничен.
Увеличение горантии до 5 лет.
Предоставляется услуга установ-

ки оборудования с гарантией!

КВАРЦЕВЫЙ ОБОГРЕВАТЕЛЬ 400ВТ!!!
ПРОИЗВЕДЕНО НА ОСНОВЕ ЭКОЛОГИЧНОГО, 

БАЙКАЛЬСКОГО, КВАРЦЕВОГО ПЕСКА!!! 

По вопросам приобретения обращайтесь в офис компании «Теплосиб» по адресу: 
г. Иркутск, ул. Маршала Конева, 16, офис 33. Тел. 8(3952) 48-35-59, 8(3952) 61-35-36.

E-mail: teplosib2012irk@yandex.ru, www.teplosib.com

РЕКЛАМА

НОВИНКА!

5 ЛЕТ 
ГАРАНТИИ

СУПЕР АКЦИЯ!!!
Низкие цены 

от производителя!!! 

Действует гибкая 

система скидок!!!

При использовании обогревателей как основной системы ото-
пления вы экономите денежные средства в сравнении со сче-
тами за центральное отопление в 2—3 раза, а по закупке дров 
в 1,5—5 раз

— Мы каждый раз стараемся при-
думать новые упражнения, — отме-
тил организатор «Большой бойни» 
Андрей Вергулес. — Основная наша 
задумка заключалась в том, чтобы 
спортсмены из разных видов соревно-
вались в универсальных упражнениях.

Действительно, многие участники 
обладают сразу несколькими спор-
тивными званиями и разрядами. На 
«Большой бойне» собрались легко-
атлеты, единоборцы, бодибилдеры, 
пауэрлифтеры. После перечисления 
регалий представительниц женской 
команды ведущий пошутил:

— Это тот случай, когда девчонки 
сильнее меня!

Первым испытанием стала эста-
фета. Спортсменам предстояло про-
бежать по бревну, перелезть через 
стену, проползти сквозь тоннель и 
выполнить определенное упражне-
ние, причем для каждого стартовав-
шего — свое (приседание со штан-
гой, жим лежа, подтягивание). Здесь 
среди мужчин самыми проворными 
оказались силовики, а вот мощным 
бодибилдерам было трудновато 
работать на скорость. Перед вторым 
раундом на паркет «Труда» постели-

ли защитное покрытие: участникам 
предстояло поднимать штангу весом 
более 100 кг, а этот снаряд при паде-
нии мог повредить пол. Этап запом-
нился тем, что капитан иркутской 
женской команды Оксана Сова уста-
новила свой личный рекорд — 75 кг.

— Рекорды на соревнованиях ста-
вятся благодаря драйву и энергии, 
— подчеркнула Оксана. — Я даже не 
думала сегодня ни о каких рекордах, 
к такому весу на тренировках даже 
не подходила. Первая попытка не 
получилась, я могла бы смириться и 
отойти. Но разозлилась и взяла! По-
мог соревновательный адреналин, 
и, конечно, поддержка зала сыграла 
свою роль. Мы хоть и участвуем в 

силовом экстриме, но остаемся де-
вочками, считаем, что должны быть 
красивыми, изящными. Это ведь 
шоу! Подбираем прически, маки-
яж, специально готовим костюмы. 
Сегодня мы были в образе амазонок.

Оксана начинала с бодибилдин-
га. Сегодня она является мастером 
спорта по жиму лежа, занимается 
кроссфитом.

— Мне 41 год, работаю тренером, 
— рассказывает спортсменка. — А по 
образованию повар. Раньше рабо-
тала по профессии, была окружена 
едой и набирала вес. Когда пришла 
в спортзал, на весах уже было под 
80 кг — и не мышечной массы, а 
жира. И я решила взяться за себя, 

поняла: с помощью тренировок 
можно изменить свое телосложение.

На третьем этапе участники выш-
ли на ковер — им предстояло сра-
зиться в бурятской национальной 
борьбе. По ее правилам проигры-
вает тот, кто коснулся пола третьей 
точкой — рукой, головой, спиной и 
т. д. Заключительный раунд был на 
выносливость. 

"
По итогам всех испытаний 
первое место среди мужчин 
заняла команда силовых 
структур. У женщин сборная 
Иркутска оказалась сильнее 
спортсменок Иркутской 
области.

— Мы принимаем участие в 
«Большой бойне» третий раз, — 
рассказал представитель команды 
силовиков Артур Gatti. — Состав 
команды практически не меняет-
ся, у нас три человека из ОМОНа, 
двое — из СОБРа. Каждый готовился 
самостоятельно. Но раз в неделю 
проводили общую тренировку. Когда 
мы впервые участвовали в турнире, 
на нас смотрели скептически, ведь 
мы меньше всех остальных, не такие 
богатыри. Тогда из четырех раундов 
в трех мы выиграли. Так что размер 
не играет большой роли. Главное — 
продумывать тактику на дистанции, 
делать акцент на те этапы, в которых 
можно проявить сильные стороны.

Элина Халтанова 
Фото Кирилла Шипицина

СИЛА И МОЩЬ
В Иркутске состоялся турнир «Большая бойня»

28 ноября в Иркутске состо-
ялся очередной турнир 
по силовому экстриму 

при личной поддержке мэра Иркут-
ска. В «Большой бойне» приняли 
участие четыре мужские команды 
и две женские. У мужчин за победу 
боролись представители сибир-
ских городов — гости из Кемерова 
и Красноярска, а также хозяева — 
иркутская сборная пауэрлифтеров 
и команда силовых структур из 
Приангарья. Все девушки были из 
нашего региона. Какие рекорды 
установили на турнире и кто ока-
зался сильнее и быстрее — об этом 
в нашем репортаже. 

Для многих спортсменов соревнования по силовому 
экстриму проходят на одном дыхании — за счет 

адреналина и поддержки публики
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Помогают заключенным социа-
лизироваться организаторы про-
екта не совсем обычным способом 
— посредством искусства и развития 
творческого потенциала. В исправи-
тельных колониях для взрослых и 
подростков читают лекции, прово-
дят мастер-классы по изобразитель-
ному искусству и виртуальные экс-
курсии, рассказывают о творчестве 
великих художников.

— Наша основная за-
дача — показать, что 
мы готовы принять 
человека после 
того, как он от-
будет наказание и 
выйдет на свобо-
ду, — рассказы-
вает инициатор 
и руководитель 
проекта «Наедине 
с искусством», член 
Общественной палаты 
Иркутска Диана Салацкая. 
— Уверены, что это поможет ему 
быстрее адаптироваться на свободе 
и не встать вновь на скользкий путь.

Первые мастер-классы по рисова-
нию под руководством профессио-
нальных художников прошли в ис-
правительных учреждениях области 
еще в 2015 году.

— Тогда предполагалось: мы бу-
дем приезжать в колонии и погру-
жать людей в мир искусства, чтобы 
они могли отвлечься от тех условий, 
в которых пребывают долгие годы, 
— продолжает Диана Анатольевна. 
— Поначалу так и было. Мы приез-
жали, проводили занятия и вирту-
альные экскурсии по музеям города, 
по улицам областного центра и даже 
по Байкалу. Ведь в местах заключе-
ния находятся люди из разных угол-
ков нашей страны и многие впервые 
узнавали об Иркутске, его историче-
ском и культурном наследии.

"
Со временем 
энтузиасты стали 

больше понимать 
потребности 
заключенных. 
В результате проект 
трансформировался 
и расширился, 

постепенно к нему 
присоединялись новые 

партнеры.

Сегодня в колониях проводятся 
не только лекции по искусству, но 
и мастер-классы по визажу, квил-
лингу (изготовление композиций из 
скрученных в спиральки узких по-
лосок бумаги) и эбру (рисование на 
воде), ораторской речи, написанию 
резюме, сценическому мастерству, 

спартакиады и спортивные сорев-
нования по футболу, волейболу, 
баскетболу и настольному теннису.

Только в этом году в мероприятиях 
проекта «Наедине с искусством» приня-
ли участие более тысячи заключенных.

— На средства президентского 
гранта мы купили гончарный круг 
и провели серию мастер-классов по 
изготовлению глиняных изделий, 
— продолжает Диана Салацкая. — А 
еще ведем сбор книг для пополне-
ния библиотечного фонда пенитен-
циарных учреждений.

Заключенные рисуют картины, 
некоторые из них проехали по Рос-
сии в рамках передвижной выстав-
ки, посвященной юбилею Победы. 
Играют в спектаклях. И это тоже 
важная часть реабилитации.

— Пока осужденный рисует 
картину, вообще занимается твор-
чеством, он думает, переживает, со-
зидает, — говорит Диана Анатольев-
на. — Он проходит некое очищение. 
Творчество меняет его взгляд на 
мир.

Анастасия Дарчук

НАЕДИНЕ С ИСКУССТВОМ
Как члены Общественной палаты города помогают 

заключенным вернуться к обычной жизни

При поддержке Обществен-
ной палаты Иркутска уже 
несколько лет реализуется 

проект «Наедине с искусством». 
Одна из главных его идей — по-
мочь людям, которые отбывают 
наказание, найти свое место в 
жизни после освобождения. Ведь 
если человек годами находится 
в заключении, то выпадает из 
реальности. И когда возвращает-
ся на волю, то зачастую чувствует 
себя здесь чужаком. 

Вот такие интересные картины получаются  
на занятиях «Рисунок с нуля». Так начинающий художник, лишенный 

обычных радостей, представляет дом, куда ему хочется вернуться
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